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1至2月海盐实际利用外资规模领跑全市

1.68亿美元“开门红”背后的县域引力
■记者 周丽丽

在长三角外资竞争日趋白
热化的背景下，海盐县交出了一
份亮眼成绩单：1至2月实际利用
外资 1.68亿美元，规模稳居嘉兴
市首位。这个地处杭州湾北岸
的县城，正以独特的“海盐模式”
吸引全球资本持续加码。

“片刻会议”背后的服务革命

在海盐经济开发区（西塘桥
街道）管委会，一场关于5亿美元
外资项目的协调会令人印象深
刻——从提出问题到敲定方案
仅用15分钟。

值得一提的是，在海盐，像
这样直奔主题、只聚焦解决实际
问题的会议很常见，有时甚至15
分钟都用不了。在中国传统计
时中，15 分钟为一刻，故有“片

刻”之说。高效务实的作风在
“片刻会议”中得到具象化的诠
释，而这正成为当地营商环境的
新标签。

“我们要让企业把精力集
中 在 发 展 上 ，而 不 是 跑 手 续
上。”海盐经济开发区（西塘桥
街道）管委会副主任姜伟道出
其中的真谛。

这种令企业惊叹的高效服
务，其基因早在项目招商阶段就
已深植——从首次接洽到最终
落户，海盐县独创的“全周期服
务链”便已悄然启动，为后续的
快速推进埋下伏笔。例如，在诺
华中国放射性药品生产项目签
约前，海盐县组建专班并联动
省、市部门，针对企业提出的184
个问题逐一精准回应，甚至在 2
小时内协调解决了“镥-177临床
操作量不足”的难题。

这种“即时响应”机制成效显
著：全球单厂产能最大的集装箱
制造基地即将在海盐落地，预计
年产值60亿元；美国安费诺集团
自 2018年入驻以来 5次增资，在
海盐设立了 5家企业；丹麦丹佛
斯集团 19年间 9次投资海盐，最
新扩建项目已提前竣工验收……

对于善于把握时代机遇的
外资企业而言，以持续加码的
真金白银深耕海盐热土，是对
海盐“专业+敬业”增值服务模
式的深度认同，更是用行动诠
释了对中国式现代化发展机遇
的长远信心。

产业链生态构筑核心竞争力

“中国过去是、现在是、将来
也必然是外商理想、安全、有为
的投资目的地，与中国同行就是
与机遇同行，相信中国就是相信

明天，投资中国就是投资未来。”
3月 28日，习近平主席在北京会
见国际工商界代表时，向外资企
业发出了共享机遇、共同发展的
真诚邀约。

而在海盐，总投资3000万美
元的蓝地化学（浙江）有限公司
年产 1200吨特种新材料项目建
设取得突破性进展——地基工
程较原计划提前完成。该项目
总部位于新加坡，自首次接洽海
盐起，便跑出了“当季接触、当季
签约、当季挂牌摘牌且到资”的

“嘉”速度。
“我们坚信投资海盐，就是

投资更好的未来。”蓝地化学相
关负责人表示，选择在此落户正
是看中了海盐经济开发区新材

料及化工园区完善的产业链生
态。当企业提出工业用气需求
时，当地政府迅速协调园区配套
企业，并投资建设专用管廊，使
企业原料运输成本大幅降低，展
现出卓越的产业协同优势。

产业链协同创新，是海盐吸
引高端制造业的重要打法。比
如比利时高端工程塑料企业道
默选择落户海盐，正是看中海盐
靠近玻璃纤维供应商中国巨石
的区位优势，可大幅降低企业的
物流成本。海盐政府还出资为
企业“量身定制”厂房，降低企业
投资风险，一系列配套服务诚意
满满。道默计划今年追加投资，
将产能提升至5万吨。

（下转3版）

■记者 朱葭苇
通讯员 李 华 孙王雄

【调研地点】嘉兴快速路环
线、射线工程

【项目名片】嘉兴市区、市域
快速路网项目（以下简称“快速
路项目”）由嘉兴市区快速路环
线、市域快速路“一环十一射”组
成，涵盖嘉兴所有县（市、区），规
划总里程 270.7公里。目前，市
区快速路环线一二期、三期一阶
段项目已建成通车，三期二阶段
及平湖、海盐、城东路（嘉善）、桐
乡射线正有序推进建设。

快速路项目的建成，对拉开
主城区框架，拉近嘉兴主城区与
五县（市）之间的时空距离，促进
市域一体化发展具有重要意义。

【蹲点时间】2025年 3月 31
日至4月5日

“这片原来只有小路，居然
变成了凌空飞架的高架桥！”清
明时节，留学生齐思远降下车
窗，任由春风吹进车厢。

手机导航提示“下一个路口
中山西路”。他望着窗外飞掠而
过的景色，恍惚间竟认不出这是
故乡——5年前赴澳洲留学时，
嘉兴富悦大酒店旁的中环西路
还是双向六车道的普通道路，如
今，桐乡大道射线工程高架枢纽
如巨龙盘旋，内环快速路上，每
隔1公里左右便有一个匝道出入
口，将车流精准分流至城市各个
区域。

齐思远在朋友圈里写下：

“车轮下的‘嘉’速度。”配图是无
人机航拍的快速路夜景。

重大交通项目建设是城市
发展的“脊梁”。作为“公铁水
空”中的重要一环，快速路项目
是提升城市出行品质、支撑城市
迈向更高能级的重要基础设
施。当下，快速路项目吹响了冲
锋号，环线加速闭环，射线不断
延展，一张“四通八达”的现代化
立体交通网络正在加速形成。

连日来，记者深入快速路项
目建设现场，解码“嘉兴速度”背
后的硬核突围。

破茧——
一座运河古城的交通维度革命

松手刹、换挡、踩油门，昨天
上午 8时，出租车司机曹忠明载
着乘客驶上嘉兴快速路环线。
后视镜中，晨光将银灰色的高架
染成鎏金，车速稳稳提至 80 公
里/小时。

“以前从嘉兴科技城到市区
东升西路要开40多分钟，路上堵
堵停停，现在能省下一半时间。”
曹忠明指了指计价器，“快速路
通了后，每天能多跑5单！”

车轮碾过的沥青路面，重新
定义了嘉兴的时空半径。

时间回到2017年，对比周边
城市，嘉兴的交通短板愈发明
显：上海“井”字形高架网早已织
就，杭州“四纵五横”快速路网基
本成形，苏州以中环快速路网撑
起万亿GDP骨架。而嘉兴，这座
运河古城的交通格局仍停留在
平面时代：主城区仍被“小城路

网”束缚，晚高峰的中环南路上，
各式各样的电动车、小轿车挤作
一团。

数据显示，截至 2017年底，
嘉兴市区小客车每千人拥有量
已达到 286辆，远超现代城市规
划理论认为的快速路建设的临
界点每千人100辆。市区三环范
围内晚高峰时段平均行车时速
为 19.6公里，接近国际警戒线的
18公里。

“再不建快速路，嘉兴就要
在长三角一体化发展中掉队
了！”沈理斌是嘉通集团工程技
术部经理，也是全程参与嘉兴快
速路规划、设计、审批、建设的工
作人员之一。

2017 年，在嘉兴市城规委
会议室内，投影仪将“一环七
射”的快速路网规划图投向幕
布。这张规划图不仅标注了以
长水路—中环西路—中环北
路—三环东路构成的“一环”骨
架，还规划了东升西路、桐乡大
道等7条射线，全线采用“主线高
架+地面辅道”建设形式，高架主
线为双向六车道，设计车速80公
里/小时，试图为嘉兴的城市发展
打开新的维度。

当时，大家脑海中不约而同
地浮现出这样一幅画面：未来的
你，可以驾车行驶在宽阔气派的
快速路上，最高车速可达到80公
里/小时，体验舒畅自如。路网体
系内规划的多对上下匝道，更是
让广大司乘人员可以“上得去、
跑得快，下得来、散得开”。

然而，快速路的规划并非一

帆风顺。“快速路建在我家楼下，
灰尘、噪声怎么解决？”“高架会
不会挡住我家晒被子的阳光？”

“匝道太多会不会更堵车？”……
2017 年规划公示期间，市民的
质疑声此起彼伏，蓝图险些就此
夭折。

“当时，快速路选址方案在
公示期间，因民意激烈而被退
回。”沈理斌回忆道。在他的办
公室里，至今还保留着当年厚厚
一沓的民意调查记录，“我们团
队拿着宣传手册走遍了沿线所
有社区，把隔音屏样本摆到居民
家门口。”与此同时，协调各方资
源，通过听证会、座谈会等形式，
广泛听取市民意见，不断优化设
计方案。“每个街道都分配了名
额，有意见会上提，我们组织专
家答疑解惑。”沈理斌说。

当时，争议的焦点落在环线
走向上。为何选中环西路—中环
北路—三环东路—长水路？为何
不参照上海、杭州等城市，将快速
路网设计为“井”字形或者“田”字
形？这就要从嘉兴的城市框架说
起，与周边城市相比，嘉兴城市体
量偏小，快速路项目要更具“小而
精”的特色，唯有这个环线走向才
能串联老城区、嘉兴科技城、嘉兴
南站等核心板块。

更大的难题还是匝道布局，
有人认为，匝道越少越好，不然
会堵车。但参考周边城市经验，
将匝道间距设定为 1公里左右，
既能保障通行效率、满足市民

“快速上下”的需求，又能最大限
度覆盖居住密集区。

此外，还有困扰沿线居民的
噪声问题。高架桥面选择了当
时最先进的全弧形声屏障，这种
由吸声帽、双层亚克力隔声板和
金属吸声板组成的复合型声屏
障，有效降低了噪声对沿线环境
的影响。

就这样，项目团队将“城市
发展账”与“民生便利账”折算成
一本百姓看得懂的明白账，让蓝
图终成通途。

2018年 8月 21日，嘉兴召开
市区快速路环线工程项目建设
动员大会；2019年 1月 19日，市
区快速路环线一期工程开工。
当一期主线贯通时，家住市区中
山西路附近的居民王阿姨连连
点赞：“以前堵车的喇叭声吵得
心烦，现在从阳台望出去，高架
像条银龙穿梭在城市间，倒成了
风景。”

2021年 6月 25日，市区快速
路环线一二期工程通车，嘉兴城
市交通由此进入快速立体交通
新时代；去年 9月 30日，嘉兴市
区快速路环线三期一阶段建成
通车，推进城南、城西、城北区域
联动发展，巩固了主城区的核心
地位。据统计，截至目前，市区
快速路环线总流量达 1.44亿辆
次，日均通行车辆达 10.7 万辆
次，高峰时达19.6万辆次。

（下转3版）

从“一环七射”到“一环十一射”，构建现代化立体交通网络

““嘉嘉””速织网向未来速织网向未来

昨天，在桐乡市洲泉镇清河村举行的“双庙渚蚕花水会”活动中，水上飞人表演引来众人喝彩。 ■摄影 记者 王嘉宁水上飞人

重大项目
蹲点调研行蹲点调研行

“公益共富摊”打通
农产品进城“最后一公里”
■记者 蔡舒安 通讯员 俞鑫泽

本报讯 “今天家里来客人，多拿一点，给他
们分享一下。”4月 5日，市民李阿姨来到市区杨
柳湾幸福里农贸市场的“栖凰埭村直销点”摊位
前，一口气购买了5斤芋头、3斤土豆，“这些都是
我们本地的蔬菜，价格便宜，菜也很新鲜。”不少
市民也和李阿姨一样围在摊位前，争相采购来自
本地的“乡土味道”。

今年 3月，杨柳湾幸福里农贸市场迎来了一
个“公益共富摊”，芋头、土豆、青菜、莴笋等 20余
种本地农产品从南湖区新丰镇栖凰埭村“直达”
市区，被整齐地摆放在摊位上，价签上清晰地标
注了“栖凰埭村直供”。

作为一个典型的纯农业村，栖凰埭村共有100
多户专门种植生姜、玉米、毛豆等各类蔬菜的农户，
种植面积180多亩。“我们调研发现，这个村的农产
品种类特别丰富，但由于农户年龄普遍在六七十
岁，加上村子离嘉兴城区较远，导致蔬菜的销量一
直不稳定。”嘉兴市嘉城环艺物业经营管理有限公
司（以下简称“嘉城物业公司”）相关负责人说。

为了让家门口的菜园子变成农民增收的钱袋
子，嘉城物业公司依托“幸福里·红管家”党建品牌，
联合栖凰埭村党委在杨柳湾幸福里农贸市场打造了
这个“公益共富摊”，主要销售栖凰埭村自产的芋头、
土鸡鸭蛋、生姜、莴笋等，让优质农产品“出村进
城”。这不仅推动了农贸市场与村特色农产品的对
接，也进一步拓宽了农户的销售渠道，打通了农产品
从田间到餐桌的“最后一公里”。 （下转3版）
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把文旅亮点变成消费热点
■本报评论记者 汪 莹

海宁马拉松跑进百里钱塘国际旅游长廊生
态绿带，吸引众多中外游客慕名而来，与跑者一
起追潮、赏花、溯源潮文化；海盐沈荡古镇凭借余
华文学 IP强势破圈，仅 4月 5日就吸引游客 3万
多人次，是春节顶峰时的1.56倍；桐乡“双庙渚蚕
花水会”如期而至，以原汁原味的“踏浪抢彩”“水
上高杆船技”，让中外游客体验了一把“老底子”
的清明民俗；嘉兴植物园把文化市集开在春光
里，集结 100多位匠人、设计师品牌的手工艺品、
文创产品等，吸引各地游人前来打卡……

在刚刚过去的清明假期，嘉兴各地结合本地
观潮、文学、非遗、赏花等的深度体验精心策划活
动，把文旅亮点变成消费热点，以文旅流量带动
消费增量，让“春日经济”绽放出别样春光。

清明节是“万物复苏叠翠青”的自然节气，也
是“三三五五踏青行”的闲适假日。自 2008年清
明节成为国家法定节假日，这个承载着深厚历史
文化底蕴的传统节日，便成为各地拉动消费市场
的重要载体。与往年相比，今年清明假期在踏青
游、赏花游等传统消费领域保持旺盛态势的基础
上，涌现出更多元化的消费热点。据同程旅行发
布的《2025清明小长假旅行消费趋势》，在踏青、
采茶、春日游园等清明节相关的传统文化节俗体
验搜索热度同比激增75%的同时，景区沉浸式体
验项目预订热度也同比上涨近1倍。从跟着花期
去踏青，到跟着演出、赛事甚至文学作品、清明民
俗去旅行、去体验，清明经济热辣滚烫的背后，是
文旅产业拉动消费的巨大潜能。

假日经济是观察中国经济的重要窗口，也是
洞悉把握文旅消费新趋势新契机的关键窗口。
作为春节后的首个小长假，清明假期出行热度持
续攀升，折射出中国经济持续向好的态势，也让
人们更加看好中国文化消费的巨大潜力。嘉兴
历史文化和革命文化源远流长，古镇各美其美、
乡村和美富饶，发展文旅产业、促进文旅消费优
势明显。在清明经济火爆之后，如何因地制宜挖
掘潜能、创新场景，让即将到来的五一、端午等假
日经济更加热辣滚烫？刚刚过去的清明假期给
我们带来了诸多启示。 （下转3版）

◀ 详见4版 ▶

把世界引进嘉兴：
一名引航员与一座港口的25年

作为嘉兴港引航管理站高级引航
员，25年间，余蔡坪安全引航20多个国
家和地区的船舶10000多艘次，引航里
程近30万公里。

导 读

从“泥腿子”到“新市民”
姚庄村如何跨过“三重门”？

从村到城或许只需蓝图上的位移，但
从“泥腿子”到“新市民”的转身，在机器轰
鸣对锄头铁犁的迭代、电梯公寓与阡陌田
埂空间博弈的背后，还需要经历哪些跨越？

◀ 详见2版 ▶


